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2019 年，对于城西新区来说，是不平凡
的一年。 这不平凡的背后，有着自我加压的
态度，有着“刮骨疗毒”的狠劲，有着吐故纳新
的魄力，更有着全员冲刺的同心力⋯⋯付出
总有回报，在 2019 年全市一至三季度“晒拼
创”中，城西新区均获得第一名的好成绩,这就
是“拼搏”两字最好的印证。

看到成绩的同时，我们不妨回头去看看，
过去的一年里，城西新区是如何实现质的飞
跃。2019年，城西新区以“出面貌、出成绩、出
干部”为总思路,以深化“三服务”、开展人居环
境整治、强化克难攻坚为主抓手，以“不忘初心、
牢记使命”主题教育、“村干部整治立规创优”活
动为载体，理关系、顺人心、强担当、解难题，重
提干部干事精气神，基本实现经济向稳、环境
向美、攻坚向实、党建向强、民生向好的目标。

环境焕然一新 经济稳中有进 难题逐一攻克

城西新区的“一年之约”完美兑现
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过去的一年，城西新区工

作的重心无疑是在环境整治

上，这是因为，新区的决策者

越来越意识到，如果不及时顺

应人民对美好生活新期待，不

及时推动环境全面改善，不及

时联动推进生产方式、生活方

式和社会治理方式转型，就很

可能会落入环境品质持续降

低、经济活力衰减、产业增长

乏力、人口逐步流失的发展

“陷阱”。

改变就要从最艰难最繁

琐，又是最民生最基础的工作

入手。虽然城西新区没有环

境优势，但凭借着一股韧劲，

做出了环境整治的“城西经

验”，开辟出了属于自己的一

条“绿色引领发展”的道路。

正如陈伟强所说，环境清

爽了，风气也清爽了，办事的效

率自然会更高。去年，城西新

区成功突破了 56 个项目。这

其中有着十余年未啃下的“硬

骨头”，例如解决了搁置十多年

的李一村 15 户特困户批基安

置、木长降第二批56户农房改

造、寺口方 175 户村民安置等

一批历史遗留的民生问题。

摘掉“四个最”的帽子，城

西新区正全力提速向着“幸福

城西、优雅城西”迈进。

去年年初，城西新区戴上了“四个
最”的“帽子”：道路最破、垃圾最多、墙体
广告最乱、赤膊墙最多。城西新区作为
我市“一城两翼”规划中的一个板块，诞
生之初便成为我市工业经济发展的主
战场，或许也正因如此，环境不那么好似
乎成了新区的“固有形象”。但是企业
多、底子差，就能为人居环境糟糕开脱
吗？这是陈伟强刚担任城西新区党工
委书记时，在心里打下的第一个问号。

在“三服务”活动中，陈伟强及新区
班子成员挨个走访村庄，正是通过一步
一个脚印的丈量，陈伟强有了答案，他
认为，新区环境差是既定实事，但不存
在无法改变一说。

痛定思痛，说干就干。3 月 14 日，
新区召开了“大美乡村”建设暨农业农村
大会，这个“千人”大会成了破局的关键
所在。陈伟强在大会上说：“2019 年对
城西新区来说是一个压力之年、奋斗之
年、项目之年，也是改变面貌之年。”看而
自省，思而敏行，这句口号成了新区干部
对百姓的承诺，也是对村级干部的鞭策。

“一年之约”到了兑现的期限，如今
新区的面貌是否有所改变？

“你看这个粮仓好别致，快给我拍
张照。”日前，记者来到城西新区排塘村

时，看到了一群人在村里一边观赏一边
拍照，原以为是外来游客，上前一问原
来是常年在外经商的村民回到村里准
备过年。“我已经两年没有回家过年了，
今年母亲打电话给我，她说村里变化很
大，如果有时间就回来看看。”刚回村的
梅先生告诉记者，原以为母亲说的变化
大是夸张的说法，回来一看，确实感到
惊艳，村子里里外外都变干净了，还打
造了许多景观，村民们的房屋外墙也都
上了色。“我拍照发朋友圈，朋友都问我
在哪个度假村潇洒。”他说：“要知道，我
们村以前的环境可是出了名的差。”

从梅先生的感叹中，我们不难感受
到排塘村环境的变化之大，这是如何实
现的呢？“村干部带头拼命干，村民配合
一起干。”排塘村党支部书记梅庆成用
一句话总结了蜕变的奥秘。

去年，排塘村没少在环境整治上花
功夫、下成本。据梅庆成介绍，村里一
年的保洁费用就要 30 多万元，每天至
少 4 个人专门负责村里的环境卫生。
同时，每月的主题党日，党员干部们都
要穿上红马甲，深入到村里查漏补缺，
及时发现、及时整治，如今村庄面貌改
观很大。

干事促团结，团结促发展。通过环

境整治这项工作，排塘村理顺了村干部
与村干部间的关系、拉近了村干部与村
民间的距离，乡村振兴的主题曲就此奏
响。“我们村 2018 年时的村集体收人是
100 多万元，去年是 1200 多万，每个村
民的年终分红达到了1万余元。”梅庆成
说这一切都得益于村集体留用地的开
发建设。原来，在排塘村有一块 27000
多平方米的集体留用地，因为种种历史
原因，这块集体留用地一直荒废着。去
年，在新区“三服务”的促进下，村干部们
共同谋划并进行开发建设，通过招商，一
年的租金收人便高达800多万元。

“软弱涣散村”成功摘帽、创下“十
无村”、升级为四星党支部⋯⋯梅庆成
对去年一年取得的成绩如数家珍。排
塘村是城西新区村居环境整治的一个
缩影。2019 年，城西新区对标“三无、
四化、五清”目标，各村组建环境整治小
分队、团员青年志愿队、党员代表突击
队，拟定整治清单，开展清垃圾、拆危
房、粉外墙、上颜色、补绿化、做景观等
系列工作。全区清运各类堆放物 8800
多车次，拆除违章 16.2 万平方米，补植
绿化 4 万平方米。华村、油草塘村摘得

“旅游景区村庄金招牌”，楼塘、花川、下
谢、下山等村顺利通过“十无村”验收。

整治环境卫生 实现村居“大变脸”

工业园区不仅是城市的经济高地，
也是一座城市的形象窗口，园区呈现的

“颜值”与“活力”，直接决定着招商引资
的成效。这是城西新区众多企业去年
以来的一个新共识。

近日，记者看到了一张金桂南路的
航拍图，照片上可以看到道路两侧的行
道树郁郁葱葱，企业规划有序，车辆停
放整齐，一改之前的“脏乱破”。对此，
记者驱车来到金桂南路上转了一圈，发
现真的大不一样了，那张图不是“照
骗”。通过持续走访，更为惊喜的是，记
者发现与金桂南路一样刷新颜值的还
有银桂南路、花溪路等。

永康市日新金属制品有限公司就
是位于银桂南路上的一家企业，银桂南
路沿线的蜕变，有着他们出的一份力。

“在去年 5 月份，我们早早响应新区号
召，拆除了原来用于员工停车和堆放货
物的钢棚，约有数百平方米。”日新公司

行政人事部施经理说，拆除了钢棚后，公
司只能租用附近的仓库，一来二去，公司
的亏损在20万元以上。但施经理也说，
这钱亏得“值”，周边企业也纷纷整改后，
量变变成质变，好多客户看到厂区这么
规范、整洁，更愿意与他们达成合作。

不论是像新多集团这样的龙头企
业，还是规模甚小的小企业，去年无不
加入到整改的行列，拆钢棚、刷外墙、划
车位、补绿化⋯⋯一系列整改后，厂区
的颜值可以说发生了翻天覆地的变化，
高新区的气质更为凸显。

值得一提的是，提升厂区环境软实
力的同时，破解难题也不曾落下。“去年，
全区划分为43个工业网格，实现全员联
企、定期走企、服务为企，联合相关部门
开展组团式服务。”城西新区管委会主任
徐杰说，目前共解决涉企难题 30 余件。

“在花川区块，由于没有公交车，该区块
的企业员工上下班都需要步行或骑车，

既不方便也不安全。后来，通过开展‘三
服务’，多部门联动，协商开通了新 k6,
切实解决了周边居民和员工的出行难
题。”徐杰告诉记者，这种机遇为城西新
区的“死角”增加了新的发展效应。

精力都花在软实力上，城西新区是
否有点“不务正业”？其实不然，反则是
环境整治与工业经济同频共振。数据
是成效的最直接体现：过去一年，城西
新区完成规上工业总产值 108.3 亿元，
同比增长 12.9%，固定资产投资总额
9.76 亿元，其中工业投资 4.84 亿元，服
务业投资 4.92 亿元。“小升规”企业净增
31 家。全区完成国家高新技术企业认
证 14 家，新增省级科技型中小企业 24
家，股份制改造 6 家，技改项目入库 36
家，个转企 22 家，重点技术改造项目 10
家,省级技术企业中心1家，两化融合示
范企业3家，节水型企业2家，隐形冠军
企业2家。

提升厂区颜值 助力企业“加速度”

环境整治
撬动城西大发展
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